



# **LE COURRIER DES ÉQUIPES ET DES MOUVEMENTS ET SERVICES**

**DE LA DÉLÉGATION DIOCÉSAINNE DE PARIS  
DU COMITÉ CATHOLIQUE CONTRE LA FAIM ET  
POUR LE DÉVELOPPEMENT**

---

N° 74 juin 2011

---

## **Pour un vrai développement**

**Extraits de l'intervention de Guy Aurenche,**  
le 14 mai, au Village de la Solidarité Internationale,  
organisé par la région Ile-de-France,  
à l'occasion des 50 Ans du Ccf-d-Terre Solidaire.

Oui, aujourd'hui c'est jour de fête, jour de fête au village, au village du monde, au village de la solidarité !

Oui, je sais qu'ils sont de tout cœur avec nous pour ce temps de célébration et d'avenir, nos 450 partenaires du Sud et de l'Est.

Mais célébrer 50 ans passés au service du développement exige de chacun et de chacune de nous, ici, individus et organisations, de clarifier ce que nous entendons par développement.

Le Ccf-d-Terre Solidaire dit non au développement assimilé à l'accaparement des richesses qui permet à une petite minorité de disposer de la majorité des produits et des bienfaits de ce monde.

Le Ccf-d-Terre Solidaire dit non au développement assimilé à la croissance infinie, à la quête des énergies totales, qui blessent définitivement la nature et menacent l'humanité elle-même.

Le Ccf-d-Terre Solidaire dit non au développement octroyé par certains à la majorité des autres, qui sont exclus des processus de décision du vrai partage.

Le Ccf-d-Terre Solidaire dit non au développement qui réduit la personne à sa seule capacité à consommer, oubliant qu'elle est aussi source de création, de beauté, de spiritualité et de don.

Nous le savons bien, le développement n'est pas une idée, une référence creuse qui permettrait aux sociétés et aux individus de vivre n'importe comment. Il nous faut choisir. Il nous faut engager et adapter nos modes de vie à ces engagements.

Je propose 3 engagements :

1- Oui, aujourd'hui, prenons l'engagement d'œuvrer pour le développement de tous les êtres humains par le partenariat. Au cœur de la mondialisation et de l'interdépendance souvent injuste qu'elle crée, nous avons le choix entre 3 formules pour organiser nos relations sociales, politiques, économiques et culturelles :

- soit c'est le choix de la concurrence violente. Je te bouffe et le problème est réglé !
- soit c'est le choix du néo-libéralisme dévoyé qui affirme cyniquement « que le meilleur gagne ». Nous savons que cela signifie : « que le plus faible soit écrasé ». Ne nous étonnons pas alors de l'accroissement des exclusions, dans nos sociétés comme dans celles des autres pays du monde.
- Nous avons décidé, nous, au Ccfp-Terre Solidaire, et avec vous, partenaires, membres de la collégialité, associations alliées, communautés, partis, syndicats, nous avons choisi la pratique patiente, respectueuse et volontaire du partenariat qui fait de chaque personne, de chaque peuple, de chaque culture, un acteur pleinement responsable.

2- Un deuxième choix : aujourd'hui prenons l'engagement d'œuvrer en « politique » ici en France, en Europe et ailleurs pour construire des pays et une humanité véritablement développée au sens où nous l'avons indiqué.

3- Oui, aujourd'hui, nous prenons l'engagement de participer au dialogue des convictions. Personne, aucune école, chapelle, parti, n'a le monopole de la recette du bonheur. Que cela ne nous dispense pas d'approfondir les convictions, les souffles, les sources qui motivent et justifient nos actions. Ne craignons pas le dialogue des convictions. Craignons plutôt le silence et la stérilité convictionnelle.

Parce qu'il puise son souffle dans la Bonne Nouvelle, le Ccfp-Terre Solidaire s'engage à devenir, toujours davantage, un lieu de dialogue entre convictions différentes.

Vous l'avez compris, ce n'est pas la fête de la démission, de la neutralité ni du silence. Nous allons le prouver. C'est la fête de la joie de ceux et celles qui sont capables de faire alliance entre eux pour le vrai développement de tout être humain et de l'humanité toute entière.

**Alors oui, bonne fête.**

Comment résumer tous les grands moments que nous avons partagés pour les 50 Ans du CcfD-Terre Solidaire ? A Paris, nous avons été très privilégiés, puisque nous avons pu vivre différentes célébrations :

- **diocésaines** : le 5 mars après-midi avec deux manifestations, l'une organisée dans le 14<sup>ème</sup>, l'autre dans le 18<sup>ème</sup>.

- **nationales** : la soirée festive du 5 mars à St-Denis et la messe solennelle le 6 à Notre-Dame, présidée par Mgr André Vingt-Trois, et retransmise par Jour du Seigneur sur France 2.

Sans oublier la réception, le 17 mars, à l'Hôtel de Ville de Paris, où Monsieur Bertrand Delanoë a rendu hommage à Philippe Farine, premier président laïc du CcfD-Terre Solidaire.

- **régionale** : le 14 mai, **le Village de la Solidarité Internationale**, place de la bataille de Stalingrad. Pour rendre compte de cet évènement quelques mots écrits par Antony Moine, chargé de mission en Ile-de-France «un grand merci à tous d'avoir réussi à faire vivre le CcfD Terre-Solidaire et la solidarité internationale en plein cœur de Paris. C'était un beau pari et nous l'avons réussi. Les tables-rondes étaient pleines et riches, les stands vivants, et les 28 MSE et Alliés présents avaient tous l'air contents, les animations proposées de grande qualité, et le tout dans une organisation parfaitement huilée ! ». On estime que 2 à 3.000 personnes sont passées sur la place tout au long de l'après-midi. La fête s'est terminée par un *haka* contre les paradis fiscaux et un concert réunissant plusieurs groupes de musique.

---

## ■ PARTENAIRE

---

Pendant le Carême, Paris a reçu **Joseph NEGEZE** de **Inades-Burundi** (Institut africain pour le développement économique et social). Inades est une initiative des Jésuites, créé d'abord en Côte d'Ivoire en 1962 et au Burundi en 1974. Inades-Formation-Burundi est engagé dans des actions de suivi de la politique agricole nationale. Il travaille notamment à la structuration des producteurs de cultures d'exportation (café, thé, coton) dans la perspective de la privatisation de ces filières. Au cours de la semaine passée dans notre délégation, notre visiteur a pu rencontrer des publics variés : lycéens à Ste Elisabeth, jeunes collégiens à Bouge ta Planète, «étudiants» retraités de l'Université ouverte de Paris, 7 prêtres burundais. Il a partagé un dîner

avec une quinzaine de personnes à Notre-Dame de la Croix, après la projection d'une vidéo qui a suscité de nombreuses questions de l'assemblée. Il a animé une grande soirée d'information à St-Lambert : «Quand les agriculteurs burundais se prennent en main...». Partage d'un bol de riz dans le doyenné des Batignolles et à Notre-Dame du Rosaire, après des interventions toujours intéressantes.

La dernière journée de Joseph s'est passée à St-Hippolyte le dimanche 3 avril. Après un déjeuner partagé, environ 40 personnes ont réfléchi avec Joseph sur le sens du développement, à la lumière des paroles fortes tirées de la Doctrine Sociale de l'Église.

---

## ■ RETOUR DE DAKAR

---

J'ai eu la chance de participer au Forum Social Mondial organisé du 6 au 11 février dernier à Dakar. 1<sup>er</sup> FSM, mais aussi 1<sup>ère</sup> rencontre avec l'Afrique Noire pour moi.

Aucune attente particulière, juste la certitude de pouvoir y vivre un temps à part.

Ce que je retiens de cette semaine, c'est la richesse de la rencontre. C'est grâce à elle que je m'intéresse, découvre, comprends, m'interroge, m'offusque, me mobilise, me remets en question, me sens plus convaincue et plus forte.

C'est la rencontre avec les membres du CCFD-Terre Solidaire et son réseau plus ou moins connu.

C'est la rencontre au fond d'un bus avec notre partenaire birman qui vient en aide à la frontière thaïlandaise à ses concitoyens exilés comme lui.

C'est la discussion avec le jeune étudiant sénégalais qui manifeste contre l'orientation arbitraire et s'interroge sur la présence de 50.000 étrangers sur son campus universitaire.

C'est la promenade sur la plage du village de M'Bour avec ce tout jeune pêcheur sénégalais refoulé des îles Canaries et qui ne rêve que de repartir pour gagner la France.

C'est l'atelier où je m'installe par hasard, qui dévoile la politique migratoire de l'Union Européenne et son outil tout puissant Frontex, l'agence de contrôle des frontières extérieures.

C'est ce débat animé auquel de nombreux jeunes prennent part, qui m'attire sous une tente, sur les enjeux des nouvelles technologies et de l'éducation en Afrique.

C'est ce bref échange sur le bord de la route avec la maman qui, jour après jour, vend des sachets de cacahuètes grillées, entourée de ses petits.

C'est le regard de ce Camerounais qui s'est lancé dans la lutte pour plus de transparence dans la gestion budgétaire de son gouvernement, condition sine qua non du développement de son pays.

C'est cette soirée festive autour de groupes de rap sénégalais qui enflamment la foule, et d'un spectacle de théâtre malien sur l'utilisation manipulatrice du langage.

C'est ces minutes passées assises à côté d'une vieille femme qui me parle passionnément en wolof lors de la grange marche d'ouverture dans les rues de Dakar.

C'est cette longue écoute d'une page d'Histoire sur l'île de Gorée, où les migrants ont rédigé quelques jours plus tôt la Charte des Migrants.

C'est chacune de ces rencontres qui me laisse quitter le Sénégal chargée d'une joie, d'une force et d'une volonté d'un monde plus juste à toute épreuve.

Tout ça. Et tout ce que l'on ne peut pas coucher sur papier. Sur 5 jours. C'est le FSM (Océane Peltriaux).

---

## ■ VIE DES ÉQUIPES

---

Le **23 mars**, à Saint **Eloi**, le Père Nicolas Rasoanaivo, prêtre étudiant malgache, a commenté une série de photographies de **Madagascar**. Malgré un ton naturellement jovial, il a pointé nombre de difficultés de la Grande Ile : absence d'un réseau routier digne de ce nom, manque d'eau dans certaines régions, déforestation, misère dans les faubourgs de la capitale... Ensuite, l'équipe locale a présenté le Ccfd-Terre Solidaire, et rappelé les grandes étapes des 50 Ans écoulés. Le souvenir de Philippe Farine, que beaucoup connaissent puisqu'il était paroissien de St-Eloi a été évoqué. Deux projets, auxquels le Ccfd-Terre Solidaire participe à Madagascar, Titem et Hardi, ont été présentés, et Michèle Isturiz (de l'Equipe du St-Esprit) a apporté son témoignage sur un 3<sup>ème</sup> projet, l'Apostolat de la mer, auquel elle a participé pendant plusieurs années. La soirée a réuni plus d'une soixantaine de personnes, et s'est terminée autour d'un buffet, avec quelques produits malgaches et du commerce équitable.

Le 17 mars, nous avons été invités à présenter le Ccfd-Terre Solidaire au groupe MCR de la Paroisse - une quinzaine de participants (Renée Richardet).

L'équipe a également participé à la fête de la Camilienne, les 18 et 19 juin, consacrée aux droits de l'enfant. Conjointement avec l'Unicef, l'équipe a tenu un stand avec des jeux, une chanson mentionnant le Ccfd, et l'Unicef sensibilisait le public aux droits des enfants. La fête fut une réussite. (Michèle Isturiz)

**St-Joseph des Nations/St-Ambroise** : soirée de partage avec la communauté tamoule sri-lankaise, le samedi 12 mars. L'équipe du Ccfd ayant décidé de soutenir les projets du Ccfd au profit des Tamouls du **Sri-Lanka**, nous avons eu plusieurs rencontres avec quelques membres de la communauté tamoule de St-Joseph des Nations et avec son responsable, le Père Linus, en mission auprès des communautés sri-lankaises de France. Les paroissiens de St-Ambroise et de St-Joseph ont été invités.

La soirée s'est déroulée en plusieurs étapes : présentation du Ccfd-Terre Solidaire (équipes locales, rendez-vous diocésains et Ccfd National, représenté par Sylvain Ropital, Chargé de mission pour le Sud-Est asiatique et, en particulier, pour le Sri-Lanka). Les tamouls ont projeté 2 films retraçant l'histoire tragique de leur île (Ceylan à l'époque), après le départ des Anglais en 1947. Les Cingalais, plus nombreux ont pris peu à peu le pouvoir sans respecter le désir d'autonomie des Tamouls. La situation s'est dégradée au point de devenir une véritable guerre civile qui a duré 30 ans. De nombreux Tamouls ont été obligés de s'expatrier dans différents pays : Inde, Grande-Bretagne, France, Etats-Unis, etc... Cette guerre est en théorie finie depuis 2 ans, mais les problèmes perdurent et les Tamouls se sentent toujours discriminés. Sylvain Ropital a présenté différents projets : aide à la réinsertion des Tamouls, à la mise en place de nouvelles relations entre les associations tamoules, cingalaises ou mixtes, afin de rétablir plus de justice et une véritable paix entre tous les Sri-lankais. Un dialogue avec les participants s'en est suivi. Sylvain Ropital souhaite créer des liens et développer un certain partenariat entre les associations engagées là-bas et les associations tamoules de France.

Un Tamoul, réfugié depuis peu en France après avoir été emprisonné dans un camp avec sa femme et ses enfants à la fin de la guerre, a raconté son parcours. Nous avons tous été très émus par son témoignage courageux. Une jeune danseuse nous a fait profiter de ses talents avec une danse typique très expressive, et la soirée s'est terminée par un excellent repas préparé par des femmes tamoules.

Nous étions une cinquantaine de personnes heureuses d'avoir ainsi créé des liens entre nos 2

communautés, et nous nous sommes retrouvées pour la messe du 5<sup>ème</sup> dimanche (Catherine Delaby).

Cette année le Ccfid-Terre Solidaire de **St-Christophe de Javel** a mis au point un petit dépliant très simple mais efficace pour se présenter et inviter les paroissiens, qui le souhaitent, à le rejoindre. L'animation de Carême a débuté le mercredi des Cendres par le dépôt des enveloppes et l'installation de panneaux présentant le mode d'action du Ccfid ici et là-bas, et un projet concret qu'il soutient. Les trois premiers dimanche du Carême, 1/2 page de la feuille d'information paroissiale était consacrée à un aspect de l'enseignement de l'Eglise sur le développement. 4<sup>ème</sup> dimanche, brève présentation de la collecte nationale, et un texte sur l'accès de tous aux droits fondamentaux.

le 10 avril, collecte et texte de présentation de l'offrande de Carême (Jean-Louis Proust).

L'équipe de **St-Albert / Ste-Anne** a organisé le 19 mai une soirée avec Hervé de Bonduwe, directeur de banque, sur le thème : «Les paradis fiscaux, cœur ou scorie de l'économie mondialisée ? » ; Qu'est-ce qu'un paradis fiscal : un phénomène inhérent à l'économie libérale, ou une dérive normale du système financier international ? En tout état de cause, un problème pour les pays du Sud !

La réunion de fin d'année, suivie d'un repas festif, a eu lieu le 16 juin avec le bilan des 6 années que Simon Maselé, prêtre congolais, a passé à St-Albert (Thomas Gronier).

---

## ■ GROUPES TRANSVERSES

---

Le groupe **Animation en milieu scolaire** a préparé plusieurs interventions, comme par exemple au lycée Ste-Elisabeth où, pour permettre aux jeunes de réfléchir sur les droits fondamentaux, nous leur avons proposé le jeu «*Un pas en avant*». Le Partenaire est intervenu dans 2 classes de ce même établissement. Au lycée St-Michel-de-Picpus, des conférences magistrales sur le thème de la mondialisation et des paradis fiscaux nous ont été demandées. A l'École Normale Catholique : animation interactive d'une heure, en classe de seconde, à partir du «*jeu des chaises*», pour comprendre la répartition des richesses sur les différents continents. Au niveau Collège, avec les 3<sup>èmes</sup> et 4<sup>èmes</sup> de St-Honoré d'Eylau, nous avons organisé le grand jeu de «*Pacha Mama*» pour mettre en évidence les droits fondamentaux. Enfin, le lycée

technique St-Nicolas nous a demandé d'intervenir pour la seconde fois auprès de terminales sur le thème Haïti, un an après.

Dès maintenant, tous ces établissements nous ont demandé d'intervenir à nouveau l'an prochain, ainsi que Charles Péguy et Notre-Dame de Sion. Nous lançons donc un **appel urgent** à toutes les bonnes volontés. Comme vous le constatez, ces animations sont très différentes les unes des autres, nous les préparons ensemble et les animons au moins à deux (Sylvie Clément).

L'opinion publique, par l'intermédiaire des médias, semble aujourd'hui plus sensibilisée aux questions de la finance solidaire et du Commerce Equitable. C'est fort de ce constat qu'un groupe **Économie Solidaire** est né au sein de la Délégation diocésaine de Paris en janvier 2011. Il s'est réuni tous les mois, et compte actuellement 6 personnes, mais souhaite s'élargir. Son premier objectif est d'accroître notre sensibilité à tous aux actions que le tandem tout à fait remarquable Ccfid-Sidi accomplit dans les domaines de la finance solidaire. Le domaine du Commerce Equitable sera exploré avec Artisans du monde. Les membres du groupe se forment en profondeur à ces 2 thèmes. Ils veulent rassembler l'expérience de certaines équipes et les outils de communication nécessaires. A la rentrée le groupe proposera à ceux qui le souhaitent de participer localement à la Semaine de la Finance solidaire du 3 au 10 novembre (Jean-Louis Proust que vous pouvez contacter à l'adresse suivante : [jlproust@club-internet.fr](mailto:jlproust@club-internet.fr)).

Le groupe **Rapprochement réseau-partenaire/Grands Lacs** a également beaucoup travaillé. D'abord, le groupe s'est occupé de l'élaboration et de la rédaction du kit de carême en présentant notamment le Burundi, un des pays les plus pauvres d'Afrique, et Inades-Formation, l'association de notre Partenaire. Le groupe s'est occupé du calendrier des activités de **Joseph Negeze** lors de son séjour. Il l'a accompagné au cours de ses différents déplacements, a organisé des rencontres avec 2 organismes qui l'intéressaient - Vétérinaires Sans Frontières et Ethiquable - et quelques visites de Paris. Outre la préparation du prochain kit et l'accueil du Partenaire en 2012, le groupe souhaite approfondir ses connaissances sur la région des Grands Lacs, et expérimenter un certain nombre d'outils, afin de les diffuser aux équipes locales (Françoise Imbs).

Dans un premier temps, le groupe **Recrutement et ouverture** a construit et pris en charge les 2 manifestations du 5 mars après-midi.

« **L'Afrique en mouvement : un autre regard sur l'Afrique après 50 ans d'expériences de terrain, là-bas et ici** ». Réunies dans la salle St-Bruno dans le 18<sup>ème</sup>, une soixantaine de personnes ont pu découvrir le travail des Mutuelles de Solidarité (MUSO) en République Démocratique du Congo, et le travail d'une association africaine d'entraide à Paris, puis après un intermède musical, une expérience d'éducation citoyenne, filmée au Burundi, et le témoignage d'un animateur social dans le quartier de la Goutte d'Or.

« **Show Paradis Fiscaux!** » Cette conférence théâtre animée par des experts et l'équipe des Jeunes Adultes, a rencontré beaucoup de succès auprès des 130 spectateurs présents dans une salle de St-Pierre de Montrouge. Cet évènement a été le fruit d'une collaboration intergénérationnelle efficace.

Des projets pour la rentrée : s'associer avec d'autres pour une manifestation au cours de la Semaine de la Solidarité Internationale en novembre, en reprenant l'animation du 14 mai autour d'«un monde sans faim» ; proposer un évènement autour des paradis fiscaux éventuellement pendant le carême. Après une séance de brain-storming lors de sa dernière réunion, le groupe a choisi de s'appeler désormais **Dynamo et Ouverture** (Pierre de Poret).

L'équipe **Plaidoyer** compte 8 participants et s'est réunie trois fois. Elle a d'abord étudié l'organisation du plaidoyer au niveau National, avec une équipe de 4 experts de haut niveau, puis a réfléchi sur la fonction d'une équipe plaidoyer diocésaine : fonction de veille, de vulgarisation et sensibilisation, et enfin de lobbying auprès des élus et des responsables politiques. La campagne prioritaire de cette année est « *Stop Paradis Fiscaux/Aidons l'argen* », avec pour point d'orgue le G20 de novembre à Cannes.

Le groupe s'est approprié les documents mis à sa disposition concernant cette thématique : DVD, power-points, sites internet/intranet. Il propose aux équipes qui en feraient la demande, en septembre ou octobre, une aide à la préparation d'une animation sur ce thème. (contacter Claudio Bardes – [claudio@thebardes.net](mailto:claudio@thebardes.net))

---

## ■ BOUGE TA PLANETE

---

Samedi 2 avril, la clarinette de Laurence Benjamin accueillait une petite quarantaine de collégiens dans

l'Eglise **St-Jean-Baptiste-de-Belleville**, toute décorée de ballons multicolores. Cinq jeux différents étaient proposés aux jeunes, notamment un *quiz* sur le droit à l'éducation, «*la santé, j'y ai droit*» qui, à partir de citations accrochées sur les grilles, comme «les cours à 8 heures du matin me ruinent la santé» ou «plus de 2 millions d'enfants meurent de faim chaque année» ont permis un débat animé entre les joueurs. Un *jeu de stimulation* sur l'accès au logement a également eu du succès de même que la *bande dessinée Jean et Odilon* sur les cinq droits fondamentaux. Les adultes présents non occupés par l'animation d'un jeu ont été entraînés par Pascaline sur le parvis de l'église pour un jeu sur la gouvernance *un pas en avant*. Tout le monde s'est retrouvé ensuite pour découvrir avec le partenaire quelques photos du Burundi. Puis réunis dans le chœur, la mise en commun des 10 bonnes raisons de défendre les 5 droits fondamentaux et la prière nous ont permis de fêter les 50 Ans du Ccfd. Un goûter a terminé cette après-midi trop courte... les jeunes n'ayant souvent eu le temps de ne faire qu'un seul jeu. Merci à tous les bénévoles qui ont décoré l'église et animé les jeux. Un grand merci pour leur soutien et leur disponibilité au Père Eric Morin, curé et au Père François-Xavier Desgranges, responsable de l'aumônerie et accompagnateur de l'équipe Ccfd-Terre Solidaire de St. Jean Baptiste de Belleville (Monique Konté).

---

## ■ REUNIONS DIOCESAINES

---

Le **26 avril**, l'Équipe d'Animation Diocésaine a réuni les Responsables d'Équipe pour faire un premier bilan des activités des équipes durant l'année.

L'importance du maillage de notre réseau de bénévoles a été soulignée, et les secteurs actuels seront redéfinis à partir des arrondissements, en précisant leur mission et leur organisation.

Le **14 juin**, l'Assemblée Diocésaine a réuni une soixantaine de bénévoles ( à souligner une bonne représentation du groupe Jeune Adultes, et pour la 1ère fois 2 curés de paroisse !) Un travail en petits groupes a permis de préparer un bilan de l'année écoulée, et de faire remonter des suggestions pour l'année prochaine.

Un bilan a été dressé après un an de montée en puissance des équipes transverses.

Un bilan provisoire de la collecte de carême 2011a été présenté; il est globalement en baisse de 20% par rapport à l'an dernier pour les dons passant par la

DD. Mais il est rappelé que ceux-ci ne représentent que 9% des dons arrivant au National.

Le bilan exact ne sera donc connu qu'en fin d'année.

---

### ■ RAPPEL

---

Pour tous ceux - bénévoles individuels ou équipes locales - qui demanderaient directement l'intervention d'un Cadre du Siège, notamment pour Bernard Pinaud et Guy Aurenche, il faut rappeler qu'il existe une procédure de demande d'intervention. Toute demande doit transiter par la Délégation diocésaine puis, être validée par le Chargé de mission régional, à savoir, Antony Moine.

---

### ■ A SIGNALER

---

Toute l'année, le Ccf-d-Terre est présent à **Lourdes** pour permettre aux pèlerins et aux visiteurs qui le souhaitent de faire une petite pause et de regarder le monde. « Nous souhaitons miser sur l'espérance, partager nos convictions, changer de regard, casser nos préjugés pour aller à la découverte de l'Autre, afin de mieux se connaître, se comprendre et s'accueillir. Et inventer ensemble le monde de demain ! » Lisette Prost est la Responsable de l'Espace Rencontre situé 46, rue du Bourg? 65100 - Lourdes. Allez lui rendre visite ou mieux encore si vous disposez d'1 semaine ou 2, n'hésitez pas à la contacter. Elle cherche des bénévoles pour l'aider à animer ce lieu. Tel : 05 62 42 21 25 ou, par courriel [l.prost@ccfd.asso.fr](mailto:l.prost@ccfd.asso.fr)

Le collectif chrétien **Vivre Autrement**, dont le Ccf-d-Terre Solidaire fait partie, lance cet été la campagne de sensibilisation « *A toi de jouer! Donnons-nous un avenir* », en faveur de la préservation de l'environnement et de la Création par un changement de nos modes de vie. Ce collectif animé par Pax Christi a choisi le thème de la prise de conscience personnelle que notre Terre est fragile, et que nous avons tous besoin de ses ressources.

A l'image de cette bulle de savon, admirons notre Terre si précieuse et ne lui faisons aucun mal. Conscients de l'enjeu, que chacun fasse tous ses efforts en ce sens, individuellement et ensemble. Alors la bulle n'éclatera pas et les habitants de la Terre y vivront encore longtemps.

Cet été 2011, à nous de donner un avenir au monde en posant des gestes qui sauvent la Terre, des gestes peut-être simples et petits, mais qui viendront

rejoindre les gestes d'autres qui se disent en même temps que nous « cet été, à toi de jouer » !

Alors, membres du collectif « Vivre Autrement », diffusons ce message largement, et donnons-nous un avenir, pour nous et pour tous.

Des affiches et tracts sont à votre disposition à la DD. Vous trouverez tous les renseignements sur le site [www.ete-autrement.org](http://www.ete-autrement.org)

---

### ■ LECTURES DE VACANCES

---

Justice et Paix France vient de publier chez Bayard « Oser un nouveau développement. Au-delà de la croissance et de la décroissance », 10 euros.

Guy Aurenche, Président du Ccf-d-Terre Solidaire, a publié ce printemps « Le souffle d'une vie : 40 ans de combats pour une terre solidaire », préface de Stéphane Hessel, Editions Albin Michel.

---

### ■ LES RENDEZ-VOUS DE LA RENTREE

---

**21 septembre à 19h** : réunion des responsables d'équipes, 12, rue Guy de la Brosse (5ème)

**Samedi 8 octobre** : Pour fêter ses 50 Ans le Ccf-d-Terre Solidaire de Seine et Marne vous invite au « **Forum pour une terre solidaire** » de 14h à 22h30, à la Maison du Temps libre de **Roissy en Brie**. Des animations, des stands d'exposition, des spectacles, une table ronde, des jeux pour tous, un dîner aux couleurs et saveurs du monde vous attendent.

**15 octobre** : Assemblée Diocésaine, 12 rue Guy de la Brosse 75005 Paris, métro Jussieu.

**15 octobre** : Initiative œcuménique « Pas en notre nom » au temple des Batignolles, 44, bd des Batignolles, 75017 Paris de 18h30 à 21h30 : théâtre-forum, méditation avec prise de parole de Jean Lavergnat, Jean-Charles Teneiro, Nicolas Lacaille, chants et buffet.

**5-6 novembre** : formation régionale.

**13-20 novembre** : Semaine de la Solidarité Internationale

**25-26-27 novembre** : Semaines Sociales de France. « La démocratie, une idée neuve » La 86<sup>ème</sup> session se déroulera au Parc Floral, métro : Château de Vincennes.

**3-4 décembre** : Formation nationale : Identité et mission du CCFD-Terre solidaire.

# Voyage d'immersion en 2012 dans la région des Grands Lacs

Il est prévu, à l'été 2012, un voyage d'immersion dans la région des Grands Lacs africains pour le réseau CCFD d'Ile de France.

Ce voyage durera 15 à 20 jours.

Le groupe sera constitué d'une vingtaine de personnes, soit pour Paris, deux membres adhérents du CCFD-Terre Solidaire.

Le prix de l'immersion est fixé à 800 euros par personne\*, le CCFD-Terre Solidaire contribue au reste des frais

Les candidats sont présentés par l'Equipe d'Animation Diocésaine, en fonction des critères détaillés ci-dessous.

Les candidatures seront finalement sélectionnées par la région, afin de constituer un groupe diversifié : parité hommes-femmes si possible, groupe intergénérationnel, avec participation de jeunes adultes.

## C'est quoi un voyage d'immersion au CCFD-Terre Solidaire ?

«Un voyage d'immersion désigne un séjour à l'étranger, de personnes qui sont [amenés à partager] la vie quotidienne d'un peuple avec sa langue, ses coutumes, sa culture, sa diversité géographique, son contexte socio-économique...».

### Il s'agit de faire se rencontrer trois attentes :

- 1- Des bénévoles, voulant mieux appréhender l'action du CCFD en « découvrant » des projets de développement et en rencontrant des partenaires.
- 2- Des partenaires, voulant partager leurs difficultés et espoirs avec ceux qui s'engagent à leurs côtés.
- 3- Le CCFD, voulant remplir sa mission d'éducation au développement (EAD)

### critères choisis par la région Ile de France

- ❑ être sensible à la mission du CCFD-Terre Solidaire et en cohérence avec la stratégie du réseau Ile de France
- ❑ être en capacité, et avoir la volonté de restituer son expérience durant l'année scolaire 2012-2013, à son retour (= engagement dans la durée).
- ❑ posséder une grande ouverture d'esprit, notamment une ouverture interculturelle, et être capable de vivre en équipe et en groupe.
- ❑ être en bonne santé, pour pouvoir assumer des conditions de voyage parfois éprouvantes et les réalités d'une vie en groupe, pendant 2 à 3 semaines
- ❑ s'engager à participer aux 2 WE de préparation pendant l'année 2011-2012 et à un WE de retour après l'immersion.

Chaque délégation devra faire remonter à la région, pour mi-septembre, 3 ou 4 candidatures correspondant au profil exprimé ci-dessus, puis la région fera un choix parmi ces candidats, afin d'harmoniser au mieux le groupe.

Si vous êtes intéressé(e) par ce voyage d'immersion, merci de nous faire parvenir votre candidature avant le 10 septembre 2011, avec une courte lettre explicitant les raisons de cet engagement, de préférence par l'intermédiaire de votre responsable d'équipe.

\* Le prix demandé ne doit pas être un obstacle au départ. Il existe des solutions pour aider les personnes motivées que le coût du voyage découragerait.